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感物抒怀诗 歌

小区内有很多香樟树，一夜微风
细雨，路面上落满香樟树叶，颇具落叶
知秋之意ʪ有邻居拍照发朋友圈，没
做注解，不知者以为此是深秋之景，殊
不知此乃万物生发的春季ʪ

看到满树的翠绿和满地的落叶，
忽然想起刘禹锡Ž芳林新叶催陈叶ž的
诗句，新芽生发陈叶脱落，这是自然界
新陈代谢的规律ʪ

少时生活在皖北乡下，四季分明，
春生夏长秋收冬藏ʪ春天万物生长，房
前屋后树木发芽，田垄畦沟次第渐青；
夏日绿意盎然葳蕤茂盛；秋天瓜果成熟
藤枯叶落；冬季万物凋零一片肃杀ʪ因
此，当读到Ž芳林新叶催陈叶，流水前波
让后波ž的诗句时，心中顿生疑惑ʪŽ流
水前波让后波ž很好理解，因为村旁小
河的水就是这样流淌的，后波推淹前
波，一波又一波，川流不止，奔流不息ʪ
可Ž芳林新叶催陈叶ž颇让我费解，任我
展开想象的翅膀，无论如何也理解不了
诗中描写的景象ʪ因为在我年少有限
的视野和认知里，我见过的树木不外乎
村里的柳树ʩ杨树ʩ梧桐树ʩ槐树ʩ榆树

等，院落里的梨树ʩ苹果ʩ枣树等ʪ这些
树的叶子在秋季全部凋落，来年春天生
发新叶ʪ彼此明明隔着万物凋零的冬
季，新叶陈叶根本没有见面的机会，怎
会Ž新叶催陈叶ž呢？

后来，离开故土，在温润的江南，
才知冬季的树木也是绿意成荫的ʪ很
多树木春天枝丫发芽，陈叶凋零离枝，
看到此景，方才理解Ž芳林新叶催陈
叶ž的景象ʪ当时就想江南真是好，不
只是杏花春雨，还有冬季里依然充满
生机的多种绿色植物ʪ难怪古诗词中
有那么多赞美江南的诗句，也就理解
了千年前的白居易在离开江南后依然
会《忆江南》ʪ

江浙一带有个习俗，女孩出生后，
父母便在庭院内亲手种下一棵香樟
树，名曰Ž女儿树ž，所以江浙乡村多香
樟ʪ香樟树属常绿乔木，一年四季绿
意盎然ʪ树木和女孩一起成长，待到
女孩长大成人，树也成材了，父母便砍
下香樟树给女儿做樟木箱子陪嫁ʪ想
想这样的过程多么充满温情ʩ浪漫和
期待，但也有些伤感，女儿长大离开父

母开启新的人生旅程，香樟树转换方
式陪伴女儿一同前往，人和树双双离
开，父母定感失落ʪ不知这一习俗如
今是否还在延续？

小时候家里有一个长年上锁的雕
有龙凤的樟木箱，里面放的是父亲的
各种证书ʩ母亲陪嫁的衣物首饰和各
种票据，母亲说箱子是外婆的嫁妆，母
亲出嫁时，外婆已不在，那时皖北乡下
没有香樟树，外公便把樟木箱子给母
亲做了嫁妆ʪ母亲说箱子一直放在乡
下的祖屋里，没有搬动过，镇宅用ʪ

一晃多年，我不曾去过儿时生活
过的故土乡村ʪ今年春节，兄妹几人
相约去祖屋看看ʪ祖屋托付给邻居看
管，小院收拾得很是利落，虽无人居
住，倒不荒芜ʪ屋内那个樟木箱还在
原处，上面罩着红彤彤的布罩，我掸去
罩布上的灰尘，小心翼翼再次盖上ʪ

院子里不知何时种了几棵香樟树，
这让我很是惊喜ʪ树叶在寒风中晃动，
给寂静的小院增添一丝生机，我记忆中
院子里的树是柿子树和石榴树等，没有
香樟树的ʪ邻居说原来的树老了，加之

疏于管理，有病虫害，都砍了，征得母亲
同意后，种了几棵香樟树，香樟树皮实，
无人问津也长势良好，一年四季常青，
隔着院墙看着都觉舒适ʪ

站在香樟树下，冬日的阳光从树
叶间斑驳洒下，有些晃眼ʪ我思忖这
几棵香樟树的未来，它们一定会在此
长长久久住下去，替我们守护着老宅
院落ʪ等我将来老了，在树下坐着摇
椅纳凉品茶回忆过往ƀƀ

在村子里走一圈，遇见乡邻，皆是
Ž笑问客从何处来ž的疑问ʪ我说我
Ž乡音未改ž呀，乡邻们皆笑着摇头：变
了！虽然变化不大！但还是能听出不
同的ʪ我感叹：离开故乡几十年了，口
音有些改变也在所难免ʪ

出乎我意料是村子内街道干净整
齐，街道两旁的石楠树ʩ桂花树ʩ雪松树
透着绿意，临街院落里传出孩童的嬉戏
声ʩ鸡鸣犬吠声ƀƀ这些声音让我倍感
亲切，恍若间好似回到了童年，可眼前
的街景又让我有种身处江南的错觉ʪ

乡亲们说，前几年村子不行，年轻人
都外出打工了，留下的多是老人孩子，眼
看着村子落败，内心很是着急难受ʪ这
几年好了，振兴乡村的政策给村镇工厂
很大的扶持，村办企业又活过来了，年轻
人都回来了，村子焕发出勃勃生机ʪ

村镇小学院墙外有一排香樟树，
看着绿油油的树叶，我心想：当孩子们
读到Ž芳林新叶催陈叶ž的诗句时，一
定不会像当年的我那么困惑ʩ难解ʪ

芳林新叶催陈叶
ǃ邵红梅

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写沱河侧畔，西尤遗址，双墩文

化，文明肇始
要写南北分界，文化交汇，帝王故

里，歌舞之乡
要写垓下之战，楚汉之争，汉兴之

地，胜利之城
要写淮河琴书，尹派凤画，杨氏微

雕，立体铁画
要写淮畔珠城，创新之城，材料之

都，制造高地

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写Ā龟泉木杪出，牛乳石池漫ā的

白乳泉
要写Ā九龙水汇注而成，化龙升天ā

的龙子湖
要写Ā禹合诸侯于涂山，执玉帛者万

国ā的涂山
要写Ā抱璞岩前桂叶稠，碧溪寒水至

今流ā的荆山
要写Ā却倚禅关更舒望，暮云楼阁汉

宫秋ā的栖岩寺

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写淮河岸边Ā东方芭蕾ā的花鼓灯
要写寓意Ā虎鞋一对念娘亲ā的虎

头鞋
要写Ā触有手感，观有笔墨ā的蚌埠

玉雕
要写Ā刚柔兼济，曲调委婉ā的五河

民歌
要写Ā听了拉魂腔，肉酒都不香ā的

泗州戏

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写为治水患Ā三过家门而不入ā的

大禹
要写未尝败北的Ā大明第一猛将ā的

常遇春
要写Ā安徽革命舍生取义第一人ā的

杨兆成
要写被誉为Ā中国第一商贩ā的年广久
要写Ā真金遇烈火，英雄铸警魂ā的

张劼

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠

要写Ā街以虾得名，虾以街兴市ā的
大蚂虾

要写Ā糯滑Q弹，香而不腻ā的雪园
四色元宵

要写Ā燃灯疑庭火，连珠胜早梅ā的
怀远石榴

要写Ā中国的汉堡，蚌埠的骄傲ā的
烧饼夹里脊

要写Ā螯封嫩玉双双满，壳凸红脂块
块香ā的五河沱湖螃蟹

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写昔日繁华的二马路小商品市场
要写最具人间烟火气的百年篾匠街
要写Ā一秒回到上世纪80年代ā的阿

财老铺
要写Ā皖北最大古玩市场ā的南山花

鸟市场
要写Ā长月烬明ā的Ā桑酒ā与Ā冥夜ā

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写Ā小渔村ā到Ā铁路拉来的城市ā
要写Ā千里淮河第一大港ā的蚌埠港
要写见证城市工业发展史的Ā五

大机ā
要写浮法技术工业化生产世界最薄

玻璃记录
要写安徽省第一个设市城市ǐ第一

块手表ǐ第一辆自行车ĂĂ

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠
要写蚌埠源远流长的历史底蕴
西尤双墩人类文化ǐ垓下汉兴文化

经久不衰
要写蚌埠敢为人先的创新精神
Ā合芜蚌ā国家自主创新示范区支撑

Ā蚌埠崛起ā
要写蚌埠广交天下的开放心态
积极践行Ā一带一路ā倡议开通中欧

国际货运班列
要写蚌埠和谐有序的治理格局
开创Ā一组一会ǐ五治融合ā基层社

会治理新模式
要写蚌埠风光旖旎的山水田园
入选Ā国家园林城市āĀ国家生态文

明先行示范区ā
你要写蚌埠，又怎能只写蚌埠

你要写蚌埠，就不能只写蚌埠

ǃ陈茹茹

生活发现

桃花开了
每个人见了都一样欢喜
桃花谢了
每个人心中都别样惆怅
有的人的桃花在家乡
有的人的桃花在远方

父母的桃花又在哪里
于是，我在老房子旁寻找
类同每段人生的思索
看看自己根和桃树
抱紧同样的土地
此时我的内心，暖暖的

谢桃花

ǃ陈小明
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湖面上的薄冰刚开始融化，迎春
花就笑开了嘴，一朵朵金灿灿的小花
染遍了山坡湖岸ʩ城市乡村，这时的春
天是金色的ʪ

一场小雨洗过，玉兰花被洗得干
干净净，白的如玉，粉的如霞，紫的似
蝶，红的似火，更是打起了十二分的精
神，一夜之间来了一个集体绽放，硬是
把春天改成了它们的色彩 ，高雅而
富贵ʪ

Ž枝间新绿一重重，小蕾深藏数点
红ʪž海棠花则做起了细活，绣花似的
一天一天地伸展着花柄，膨胀着花蕾，
一直等到玉兰花的花瓣一片接一片落
下来，她才肯一朵接着一朵地开放，直
至整棵海棠树开满粉色的花朵，并且
一树接着一树，一山染着一山，给你满
眼留下挥之不去的粉色ʪ

梨树花开得十分清纯，雪白的花
瓣，淡绿色的花心，金黄色的花蕊，都
是她独特的魅力ʪ梨花所开之处便是
一片雪海，并把春天染成了白色ʪ若
是有细雨相伴，那可是美到了极点，便
有Ž雨打梨花深闭门，忘了青春，误了
青春ž之感觉ʪ

ƀƀ
清明节过后，艳丽的花儿开始渐

渐隐去，公园ʩ街道却被一片连着一片
的火红色所代替，这是红叶石楠的佳
作，刚长出的新叶红得发亮，如同一只
只燃烧的火把，点亮在大街小巷，燃烧
在城市山野，成了人间的宠儿，花的
替身ʪ

老榆树和大榉树也开始冒出新
芽，一开始细细地ʩ一撮一撮地插在
细枝上，要不是树皮颜色和形状的差
别，人们还真不好分辨出它们的彼此
来ʪ人们开始摘榆钱，做佳肴，品春
鲜，老榆树也不吝啬，任由人们摘叶
取芽，过不了多久，又是满树的新绿，
娇嫩的新绿ʪ大榉树没有嫉妒也没
有抱怨，只是默默地用自己的嫩绿来
遮掩老榆树被摘叶取芽的荒凉，并虔
诚地陪伴着老榆树重新长出新芽，直
至郁郁葱葱ʪ

柳树更是春天的宠儿，是诗人们
眼中春天的象征，她们从尖尖的细芽
到长长的柳叶，从嫩黄到碧绿，羡慕
过迎春花的娇羞可人，鉴赏过玉兰花
的高雅富贵，也领略过海棠花的粉色
诱 惑 ，更 经 历 过 漫 天 飞 絮 的 激 情
旅行ʪ

什么才是春天的颜色呢！我想：
柳树最有发言权ʪ

春天的颜色
ǃ张 斌

市人民代表大会常务委员会：
今天上午，市十七届人大常委会第十

七次会议对《蚌埠市人民代表大会常务委
员会关于修改〈蚌埠市城市管理条例〉的
决定（草案）》（以下简称《修改决定草
案》）进行了审议，提出了修改意见ʪ法
制工作委员会认真研究，对《修改决定草
案》进行修改，形成了《蚌埠市人民代表
大会常务委员会关于修改〈蚌埠市城市管
理条例〉的决定（草案表决稿）》（以下
简称《修改决定草案表决稿》）ʪ今天下
午，市人大法制委员会会议对《修改决定
草案表决稿》进行了审议，主任会议听取
了审议结果报告，对《修改决定草案表决
稿》进行研究，决定提请本次常委会会议
表决ʪ现将审议结果报告如下：

一ʩ有的常委会组成人员提出，第十
七条第二款中对擅自涂改道路交通标识ʩ
标线等三项行为的法律责任规定不合理，
应当先责令限期改正，造成危害后果的再
处以罚款ʪ经研究，建议修改为Ž违反前
款第三项ʩ第四项ʩ第五项规定的，责令
限期改正，造成危害后果的，处五百元以
上二千元以下罚款žʪ

二ʩ有的常委会组成人员提出，第二
十二条第二款中对经营摊点使用高音广播
喇叭或者采用其他持续反复发出高噪声的
方法招揽顾客的行为处罚较重，存在合理
性问题ʪ经研究，鉴于有关法律法规对该
行为已有明确的法律责任，建议删除此处
法律责任规定ʪ

三ʩ有的常委会组成人员提出，第三
十三条对时间的规定中，用Ž点ž表述不
规范，应当用Ž时ž作为时间单位ʪ经研
究，建议采纳该意见ʪ

有些常委会组成人员分别对Ž相对集

中行使处罚权范围不明确ʩ流动广告车扰
民ʩ残疾人设施配置不到位ʩ城市道路
Ż开膛破肚ż太随意ʩ道路停车泊位施划
不规范ž等问题表示关注，建议增加相关
规定ʪ经研究，相关问题有些在法律法规
中已有规定，有些可以通过制定Ž小快
灵ž专项地方性法规ʩ出台相关规范性文
件等方式解决，有些可以在《条例》全面
修订时一并解决ʪ

有的常委会组成人员提出，我市陆续
出台的法规中对相关事项规定更加明确具
体，建议修改时保留或者保持一致ʪ经研
究，这次对《条例》是Ž微调ž修正而不
是全面修订，主要考虑《条例》内容涉及
城市管理方方面面，具有管Ž总ž的作
用，对上受许多上位法制约，对下要为城
市管理具体事项立法预留空间，着重解决
法制统一问题，能不修改尽量不修改ʪ为
了避免因上位法修改造成我市涉及同一事
项的多部法规同时ʩ频繁修改，建议与我
市法规规定不一致的不再保留ʪ

有些常委会组成人员对加大法规宣传
力度ʩ划定并公布临时性农贸市场区域和
经营时段等执法问题提出建议，将采取适
当方式督促政府有关部门解决ʪ

此外，还对《修改决定草案》个别条
款作了文字修改，不再一一报告ʪ

《修改决定草案表决稿》已按上述意
见作了修改ʪ

法制委员会认为，经过广泛征求各方
面的意见和建议，并经市人大常委会会议
审议，《修改决定草案表决稿》充分吸收
了常委会组成人员的审议意见和各方面的
意见ʩ建议，与有关法律ʩ行政法规不相
抵触，已经比较成熟，建议本次常委会会
议通过ʪ

关于修改《蚌埠市城市管理条例》决定草案

审议结果的报告
üü2023年12月8日在市十七届人大常委会第十七次会议上

市人大法制委员会副主任委员 许锦标
市人民代表大会常务委员会：

按照市人大常委会2023年立法计划安排，市人
大常委会法制工作委员会对《蚌埠市城市管理条
例》（以下简称《条例》）进行修改，形成了《蚌埠市人
民代表大会常务委员会关于修改〈蚌埠市城市管理
条例〉的决定（草案）》（以下简称《修改决定草案》），
现作如下说明：

一ǐ修改的必要性
一是为了保持与上位法一致ʪ2017年10月1日

《条例》生效实施以来，国家就有关城市管理事项新
制定或修改了部分法律，省人大常委会修改了相关
地方性法规，涉及我市《条例》规定内容，为了不违
背上位法，《条例》需要作相应修改ʪ二是为了保持
我市地方性法规统一ʪ《条例》是关于城市管理的综
合性ʩ原则性规定，制定时间较早，我市后期制定的

《蚌埠市实施〈中华人民共和国大气污染防治法〉办
法》《蚌埠市养犬管理条例》等法规对相关具体问题
作出了新的规定，两者需要保持统一ʪ三是为了保
持法规与政策协调ʪ《条例》有的规定与当前国家政
策ʩ发展形势和我市实际不协调，需要优化提升ʪ

二ǐ修改的过程
7月下旬，法制工作委员会启动《条例》修改工

作ʪ认真研究了《条例》执法检查报告提出的修改建
议，将《条例》内容与有关法律ʩ法规规定进行了全
面对照检查和梳理，征求城市管理ʩ市场监管ʩ公安
等部门的修改意见和建议，对《条例》进行修改，形
成了《修改决定草案》ʪ省人大常委会法工委对《修
改决定草案》进行了审查论证ʪ近日，市人大法制委
员会会议对《修改决定草案》进行了审议ʪ主任会议
两次对《修改决定草案》进行了研究ʪ12月5日，市委
常委会议对《修改决定草案》进行了审定ʪ

三ǐ《修改决定草案》的主要内容
（一）对有关机构名称的表述进行规范ʪ根据

2018年及以后机构改革相关文件，对《条例》中涉及
政府有关部门名称的表述作相应修改ʪ（《修改决定
草案》一）

（二）对与上位法规定不一致的条款作出修改

依据《噪声污染防治法》《安全生产法》《未成年
人保护法》《城市道路管理条例》《安徽省食品安全
条例》等法律法规，对第十条第一款第三项损坏道
路及其附属设施和各种管线的检查井ʩ箱盖的行
为，第二十条第一款饮食摊点未按规定悬挂或者摆
放信息公示卡ʩ公示食品从业人员健康证明和食品
安全承诺书等行为，第二十二条第一款第四项使用
高音广播喇叭或者采用其他持续反复发出高噪声
的方法招揽顾客的行为，第二十九条施工场地未设
置安全警示标志和封闭围挡以及设置的封闭围挡
不符合标准的行为，第三十七条在以未成年人为主
要活动人群的公共场所吸烟等五种行为的处罚作
出修改ʪ（《修改决定草案》二ʩ八ʩ九ʩ十三ʩ十六）

依据《安徽省大气污染防治条例》，将第十一条
第一款第三项禁止露天烧烤食品的区域由原规定
的街道两侧和公共场所，修改为政府划定的禁止露
天烧烤区域内ʪ（《修改决定草案》三）

依据Ž放管服ž改革要求和《安徽省食品安全条
例》，将第十九条第二款中的Ž备案登记ž修改为Ž备
案ž，将Ž备案登记证明ž修改为Ž信息公示卡ž，信息
公示卡内容缩减为Ž经营者姓名ʩ经营的食品品
种ž，第二十条第一项作相应修改，第二项增加规定
公示食品安全承诺书ʪ（《修改决定草案》七ʩ八）

2020年新冠疫情后，中共中央ʩ国务院先后出
台文件，鼓励发展地摊经济ʩ夜市经济，《安徽省城
市市容和环境卫生管理条例》因此于2021年3月作
出修改，删除了禁止摆摊设点ʩ出店经营的规定及
相应法律责任ʪ按此精神，将第二十二条第一款第
一项禁止经营摊点在划定区域外的街道两侧和公
共场地经营，修改为禁止经营摊点在划定区域外经
营，删除处罚规定ʪ（《修改决定草案》九）

依据《安徽省环境保护条例》，将第三十三条由
原规定的允许施工时间，修改为禁止施工时间，以
避免时间规定不一致ʪ（《修改决定草案》十五）

（三）对与我市后来制定的地方性法规不一致
的规定作出修改

鉴于《蚌埠市城市生活垃圾管理条例》已对未

按要求投放生活垃圾的行为，区分单位和个人，规
定了不同数额的罚款处罚，删除第十一条第二款中
向排水和污水处理设施倾倒餐厨垃圾行为的法律
责任规定ʪ（《修改决定草案》三）

按照《安徽省实施〈中华人民共和国道路交通
安全法〉办法》《蚌埠市停车管理条例》的规定，对第
十七条第一款第二至五项行为的处罚作出修改ʪ

（《修改决定草案》六）
第四十一条第二款ʩ第三款关于养犬管理措施

的规定中，有的表述与《蚌埠市养犬管理条例》的规
定不一致，鉴于《蚌埠市养犬管理条例》的规定更加
具体明确，因此将这两款删除，同时将第一款限制
饲养宠物的规定修改为饲养宠物应当遵守法律ʩ法
规ʪ（《修改决定草案》十八）

（四）对《条例》有关规定进行细化和完善，作出
优化修改

第十五条第一款原规定不得载客营运的车辆类
型中，有的互相交叉，有的类型不全，因此对车辆类
型予以修改，使规定更加严谨ʩ明确ʪ同时，省人大常
委会法工委审查提出，机（电）动三轮车类型多ʩ范围
广，涉及的情形较为复杂，没有统一的标准，《安徽省
电动自行车管理条例》立法也回避了这个问题，建议
删除第二款法律责任的规定ʪ（《修改决定草案》五）

依据有关法律法规和我市后来出台的地方性
法规，对第十三条第二款ʩ第二十二条第一款第四
项ʩ第三十条第一款ʩ第三十九条ʩ第四十二条的规
定进行细化，使表述更加准确ʩ规范ʪ（《修改决定草
案》四ʩ九ʩ十四ʩ十七ʩ十九）

（五）删除目前已不具有现实意义的规定
《条例》施行至今已六年，市政府就城市管理方

面出台了一系列管理办法，第四十九条关于制定具
体实施办法的规定已不具有现实意义，予以删除ʪ

（《修改决定草案》二十）
此外，按照省人大常委会法工委的审查意见和

有关管理部门的意见，对《条例》其他部分条款作了
文字修改，不再一一说明ʪ

《修改决定草案》是否妥当，请予审议ʪ

关于修改《蚌埠市城市管理条例》的决定（草案）的说明

üü2023年12月8日在市十七届人大常委会第十七次会议上

市人大法制委员会副主任委员 许锦标

（上接4月18日06版）
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